

Cómo las Misiones de Paz ganan terreno en México

Mag. María del Rosario Rodríguez¹

México viene anunciando desde 2023 la concreción de un objetivo concreto en materia de paz y seguridad internacionales: la participación en operaciones de paz bajo mandato de la ONU. Durante 2021, México se sometió voluntariamente a la evaluación de las oportunidades para las mujeres en las operaciones de paz (MOWIP por sus siglas en inglés), mediante la Iniciativa Elsie, luego de que su Secretaría de Relaciones Exteriores siguiera de manera cercana el proceso realizado por Uruguay entre 2019 y 2020 sobre el mismo estudio. Uruguay fue seleccionado para la experiencia piloto junto a otros siete países, por su gran trayectoria en Misiones de Paz y fue el único país de América Latina en pasar por dicha evaluación.

Para la investigación en Uruguay, la Red de Seguridad y Defensa de América Latina (RESDAL) llevó adelante el estudio con consultores técnicos para la ejecución de encuestas y entrevistas y la realización de cuestionarios, junto con la Universidad Cornell, quien procesó los datos de las respuestas, y el Centro de Ginebra para la Gobernanza del Sector de Seguridad (DCAF) como ejecutor de los fondos. También participaron cadetes de la Escuela Nacional de Policía durante las encuestas al personal de los Ministerios de Defensa Nacional e Interior. En diciembre de 2019, se presentó a Canadá la experiencia uruguaya y el buen resultado obtenido, durante un seminario en Montevideo donde estaba participando México, entre otros países de la región. En base a este proceso, México tomó la experiencia adquirida por Uruguay y se presentó al Fondo de la Iniciativa Elsie para llevar adelante la evaluación de las barreras que enfrentan las mujeres en sus carreras profesionales en las fuerzas armadas y de seguridad, así como para su participación en operaciones de la paz de la ONU. Dicha propuesta, luego de atravesar un proceso de selección, fue aceptada.

México solicitó colaboración en el proyecto como socios estratégicos, a RESDAL para la aplicación de esta metodología, sumando a la Universidad de las Américas Puebla (UNDLAP) como asociado mexicano y la oficina de ONU Mujeres en México como administrador de los fondos. Para el trabajo de campo con las tres instituciones (Secretaría de Defensa Nacional, Secretaría de Marina y Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana), participaron durante la realización de las encuestas, personal policial y militar de las distintas Secretarías, apoyando o colaborando como encuestadores locales. Los reportes de las tres Secretarías fueron divulgados en 2022².

El caso de México tiene relevancia porque muestra en los hechos, el esfuerzo del país en promover la agenda de igualdad de género. Las instituciones vinculadas a la temática de mujeres, paz y seguridad fueron conscientes de que había un camino a recorrer para cumplir el fin de aumentar su despliegue en operaciones de paz. ¿Qué proceso realizó para lograr ese objetivo?

En 2020 inauguró un nuevo Centro de Operaciones de Paz (CECOPAM), por quinta vez fue miembro no permanente en el Consejo de Seguridad de la ONU, la última para el período 2021-2022, cuenta con un Plan de Acción Nacional desde 2021, se sometió al estudio MOWIP, trabajaron más sobre las políticas institucionales de género a la interna de las Fuerzas Armadas y la policía y en este sentido, la fuerza de seguridad creó una oficina sobre Misiones de Paz en vistas de su futura participación en estas operaciones.

¹ Magister en Ciencia Política (UDELAR). Co-Directora del Observatorio Mujeres, Paz y Seguridad del Centro de Altos Estudios Nacionales CALEN – Colegio de Defensa del Uruguay

² Los informes ‘Reporte MOWIP 2021’ se pueden consultar en www.udlap.mx/cesij/reportes-mowip.aspx

Hasta 2022, México aportó 140 despliegues individuales de personal militar y policial, que incluía 32 mujeres, como Observadores y Oficiales de Estado Mayor de los Cuarteles Generales de las operaciones de paz. En ese momento contaba con una Observadora en el Cuartel General de la MINUSCA (República Centroafricana) y una Observadora militar en India-Pakistán (UNMOGIP). A 2024, está preparado para desplegar una Compañía de Ingenieros Conjunta de México para Operaciones de Paz (CICOMPAZ) que será su primer contingente militar en alguna de las misiones de la ONU. En poco tiempo logró casi duplicar su aporte numérico anterior, pasando a 243 efectivos, de los cuales 65 son mujeres. Las misiones de paz van ganando terreno en el país.

Siendo la meta final de MOWIP aumentar la cantidad de mujeres uniformadas en las misiones de paz, la evaluación de barreras, su impacto y los pasos posteriores colaboraron para posicionar a México en el escenario internacional, favoreciendo la participación de efectivos varones y mujeres y el acceso, en un plazo mediano, de mujeres militares y policías en puestos de liderazgo.

Referencias

Proyecto de informe de Secretaría de Relaciones Exteriores al Senado. Disponible en: http://sil.gobernacion.gob.mx/Archivos/Documentos/2022/10/asun_4404542_20221005_1664980372.pdf

Rodríguez, G. (5/2/2024). México listo para despliegue con la ONU. El Heraldo de México. Disponible en: <https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2024/2/5/mexico-listo-para-despliegue-con-la-onu-575223.html>